## Ramón Betancourt y Betancourt

Un día como hoy —20 de enero— de 1955, murió Ramón Betancourt y Betancourt.

Nació en Placetas, Cuba, el 15 de marzo de 1869. Fueron sus padres ciudadanos humildes que tuvo la desgracia de perder cuando solo tenía cuatro años, teniendo así que luchar duramente para orientar sus pasos por la vida.

Radicado en Guanajay, trabajó desde los 14 años como albañil, y al producirse el levantamiento revolucionario de la última guerra de independencia cubana, se sumó a las filas del Ejército Libertador, junto a Máximo Ramos, Eduardo Martín y un grupo de amigos que hicieron un total de 35 hombres bien equipados, que se sumaron a la lucha libertadora a las órdenes del entonces comandante Pedro Díaz, compañía mandada por el capitán Virente Vázquez, de la Brigada de Remedios, a cargo del general José González Planas y bajo la jefatura suprema de Serafin Sánchez.

Entre los que formaron parte del grupo de patriotas que se lanzaron a la revolución con Ramón Betancourt, figuraron cinco primos, de los cuales uno murió en combate y los cuatro restantes: Guillermo, Rodolfo, Cristóbal y José Betancourt, lograron terminar felizmente la contienda.

Después de terminar la guerra con el grado de teniente del Ejército Libertador, Ramón Betancourt constituyó su hogar tomando como esposa, a Filomena García, hermana del coronel Severiano García y el capitán Laudelino García, junto a los cuales figuró en el Directorio de Sociedades Negras, secundando una iniciativa de su fundador, Juan Gualberto Gómez.

Por esta época trabajó como maestro de obras en Yaguajay, donde construyó el matadero municipal y el parque, y reconstruyó la iglesia, además de realizar otras obras de menor importancia.

También trabajó en la agricultura. Fué colono en la finca La Gaviota, donde cultivó caña y tabaco, al mismo tiempo que dedicó parte de la misma a la cría de ganado.

Su filiación política fué siempre de afiliado al Partido Liberal, junto al general Manuel Delgado. Figuró entre los alzados de 1906, con el grado de coronel, y en 1917, con el de general.

Fué electo compromisario presidencial al ser exaltado a la presidencia de la República José Miguel Gómez; presidente fundador de la Sociedad La Luz, de Yaguajay; presidente de la Asociación Acción Nacionalista, y miembro de otras instituciones cívicas cubanas.

Murió en La Habana, el 20 de enero de 1955.

